

Las realidades del cambio *

Fernando Paz Sánchez considera la subocupación, el uso inadecuado del suelo, la estructura de la tenencia de la tierra y la explotación y proletarianización del campesino —aunque esto último no está formulado explícitamente—

— como aspectos fundamentales dentro de la problemática agrícola. Sin embargo, no estudia la vinculación que existe entre ellos, la relación de éstos con la economía en su conjunto y el papel que juegan en función de las

* COMERCIO EXTERIOR, vol. 25, no. 5, México, mayo de 1975. Artículo de Fernando Paz Sánchez, "Agricultura mexicana: ensueños y realidades", pp. 542-547.

tendencias propias del capitalismo subdesarrollado que padecemos. De haber incluido la explicación de estas relaciones, nos habría ofrecido una visión más global de la situación, ya que, entre otras cosas, resaltaría la relación que existe entre la mala utilización de los recursos y la estructura de la tenencia de la tierra, misma que permite la explotación del campesino y apoya a su vez el proceso de proletarianización inherente al desarrollo capitalista de la agricultura.

En la segunda parte del artículo, se delinean las "bases de una nueva política agropecuaria" que según el autor permitirá a esta rama de la economía salir de su estancamiento y resolver algunos problemas que le son afines. Se resalta la necesidad de configurar "una nueva estrategia de organización para los ejidos y pequeñas propiedades para construir unidades agrícolas de explotación familiar..." (p. 54), cuya extensión estaría determinada por la posibilidad de explotarla sin el empleo de trabajo asalariado. Esta medida se apoyaría en la ampliación de algunas tareas que actualmente se vienen realizando, además de modificar a fondo la estructura administrativa y contar con la participación activa de los campesinos.

Este tipo de organización permitirá un mejor aprovechamiento de los recursos naturales a cos-

ta de una mayor distorsión en el desarrollo de la agricultura, ya que se estará fomentando la proliferación de minifundios cuya producción máxima sólo podrá permitir la subsistencia de los agricultores; además, el desarrollo de estas unidades se verá limitado por la importancia que tiene el proceso de concentración de los recursos en manos de la burguesía agrícola.

Como el propio autor lo señala, este sistema modificaría el sistema de explotación de la tierra y del hombre, pero no podría eliminar esta última, lo que sí permitiría es que la explotación se continúe, pero ahora con base en una mayor productividad.

De ser adoptadas las restantes medidas señaladas por Paz Sánchez: intensificación de los trabajos de investigación, organización, extensionismo y educación; mejoramiento en el sistema de canalización de créditos, ampliación de los servicios de salud pública, etcétera, indudablemente que traerán beneficios al sector agropecuario, pero aumentará la concentración del capital agrícola y no se detendrán los procesos de pauperización y despojo de las grandes masas campesinas, ya que la política esbozada propone cambios muy importantes y congruentes entre sí pero no deja de moverse dentro de un marco reformista. PATRICIA SOSA.